



# M. Pardo

Importador de los mejores pianos Helmh Spathe premiados con medallas de oro, en la Exposición de Milan, Vende á precios reducidos,

Abril 29

VENEZUELA y SUCRE QUITO.

## El suicidio de ayer

### DETALLES DEL SUESO

Juan Francisco Rosales, de 23 años de edad, natural de Ibarra, perteneciente á familia honorable y de muy buenos antecedentes, se suicidó ayer.

El hecho sucedió de la manera siguiente:

Después de almorzar se retiró á su cuarto y habiendo permanecido en él como un cuarto de hora encerrado, el hermano y paje del extinto, al oír una detonación en el referido cuarto, acudieron inmediatamente para saber qué pasaba y encontraron muerto á Francisco Rosales, en su cama, teniendo en cada mano un revólver é introducidos los calibres en la boca.

El hermano Agustín envió un recado al Sr. comisario Tapia, dando razón de lo acaecido, y éste se trasladó inmediatamente á la casa.

Al entrar en la pieza del suceso, encontró el cadáver en la posición expresada; enseguida procedió á registrar los objetos que allí había, para describir la causa que motivó la muerte.

De resultas de la pesquisa, encontró en una caja 14 tarjetas escritas por el suicida cuyo tenor es el siguiente:

1. "El haber meditado en que yo he labrado la ruina de mi familia hace que haya perdido el sentido."

2. "No podré resistir al ver que mi familia comprenda que estoy loco."

3. "La idea de hacerme loco me ha preocupado desde hace tres años."

4. "He visto la desgracia causada por mí á mi familia y me he enloquecido."

5. "El criminal repara sus crímenes en esta vida."

6. "El matar es el último resultado del desgraciado."

7. "He sentido ya las angustias más terribles, no puedo resistir; voy que matando como caso funestas desgracias, pero son peores las que haría existiendo tan fatalmente."

8. "¡Desmoriso recibo mi alma!"

9. "Ocho días he pensado en la desgracia de mi familia y lo he padido á Dios fuerzas para resistir."

10. "¡Ved mortales el fin de un ser no católico práctico!"

11. "¡A mi hermana Rosalía, le agradezco por sus sabios consejos!"

12. "¡Hijas, haced siempre la voluntad de vuestras madres; nunca resignado pidien- do á Dios perdón y acepto este cáliz de amargura para que sirva de ejemplo!"

13. "Sin saber lo que hago puedo causar peores males que matándose."

14. "¡Ruego á todos los ecuatorianos se conviertan y espíen sus delitos!"

La autopsia del cadáver se verificó á las 5 p. m. por los señores cirujanos doctores Heñolador Miranda y Juan José Egúez.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)

### GUAYAS

GUAYASQUIL, NOVIEMBRE 23 DE 1907.—"El Grito del Pueblo" publica la nómina de los alumnos premiados en la distribución de recompensas efectuadas el 21 de noviembre, por la Sociedad Filantrópica.

\* No pudo ser mejor la revista literaria municipal que dió el comité de señoras, y lo preparó en beneficio de la reparación de la Catedral.

\* Mercaderes entusiastas aplauden las melodías ejentadas por las señoritas María Gu-

rrero Martínez, Elvira Delia Bon Buchovald y María Teresa Franco Roca.

El Dr. Carlos Carlo Viteri demostró como siempre, sus notabilísimas dotes literarias; el Sr. Venancio Larrea, proclamó una inspirada composición y recibió también el niño Carlos Manosalvas.

Los artistas que tomaron parte en la actuación, son acreedores por su lado á las más calurosas felicitaciones.

\* El concejo cantonal, en tercera discusión aprobó el presupuesto para el año entrante, pasando á la comisión re- ductora.

\* Presentáronse indicaciones para suprimir los profesores de labores en las escuelas municipales, pero en segunda rotación hubo nuevamente empate, de modo que no pasó tampoco.

\* El empleo de Inspector del Parque quedó definitivamente eliminado.

\* Al señor Elijas Merchán, director de "El Liceo Mercantil" se le sube en proyecto, el sueldo á 200 sueros, y se le concede un secretario.

\* En el presupuesto presentado por el Consejo Escolar del Guayas, según se dice, quedan aumentados en un 25 por 100 los sueldos de los profesores, lo cual nos parece será aprobado por el Consejo Superior, una vez que los gastos de la subsistencia son cada día mayores en Guayaquil.

\* Se ha oficiado al señor teniente político de la parroquia Morro, para que exija á don Liborio Molina el archivo de la oficina que quedó en su poder, por fallecimiento del que ocupaba el cargo en propiedad.

\* El Ilustre Ayuntamiento de Guayaquil, no ha aceptado la renuncia presentada por el Sr. Dr. Luis Felipe Cornejo Gómez, que tan importantes servicios ha prestado como mé-

dico de sanidad de este puerto.

1. "El Grito del Pueblo" comienza á publicar el oficio del Sr. Ministro de Relaciones Exteriores del Perú, en respuesta á la protesta del representante diplomático ecuatoriano en Lima, don Augusto Aguirre, por los sucesos de Zaramilla.

\* "El Telégraf." alaba la conducta de "El Sol", relativa á la vuelta del coronel Larrea, lo mismo que del Gobierno.

\* "El Tiempo" inserta los detalles de la invasión peruana en Tabalinga, territorio brasilero, que originaron el envío de varios torpederos de Río Janeiro al Amazonas.

\* Necesitase que se envíe un comisionado y reparadores especiales de las líneas telegráficas. No es posible que estos medios incomuniquen con la capital.

Todo el mundo quisiera de este estado de cosas que redunde en perjuicio del público y la prensa.

La línea llamada del centro necesita de reformas y reparaciones urgentes.

GUAYASQUIL, NOVIEMBRE 24 DE 1907.—"El Grito del Pueblo" reproduce los discursos cruzados entre el Dr. Savafin Withler, síndico de la filantrópica, y Dr. Alberto Cortés García, con motivo de la entrega de una medalla de oro á este último, por haber fundado un Sanatorio que tan buenos resultados está dando.

La fiesta de la benemérita institución ha sido magnífica, como de costumbre, repartiéndose premios á los alumnos distinguidos de los planes de educación.

\* Hoy se verificará por la noche la velada literaria flamenca, en beneficio de la obra de la reconstrucción de la Catedral. Tomarán parte en ella notables profesores y distinguidas señoritas.

## Sastrería Parisiense

—DE—

### MAURICIO DE WIND

Renovación constante de casimires. Completo surtido de artículos para caballeros.

Lindos objetos para regalo. Lunas viseladas para espejos de todo tamaños.

Noviembre 23 de 1907.—1 mes.

El local escogido es el de la Sociedad Filantrópica.

\* El inspirado joven Venancio Larrea, que obtuvo un premio en el concurso titulado "Chile y el Ecuador en Quito", pronunció una alocución en verso.

\* "El Comercio" de Lima reproduce la nota de protesta del Ministro Aguirre, culta y enérgica á la vez, sobre los acontecimientos de Zaramilla, y la respuesta de la cancellería de Lima, en que pretende reivindicar para su país la propiedad del río del mismo nombre, que sirve de línea divisoria entre ambas Repúblicas.

Declara el mismo "Comercio", terminado el incidente satisfactoriamente.

\* Ayer, el representante de la prensa de Lima, reivindicó de los cargos asaz, temerarios, que se le hicieron por errores de transcripción é interpretación de cablegramas que envió respecto de los notables discursos pronunciados en el Club "La Unión", en el banco que ofrecido á la misión naval chilena.

Como Ud. habrá notado, el corresponsal de "La Prensa", siempre publica los sucesos relacionados con los intereses más caros del Ecuador y de

la causa liberal. Ese diario limeño en días pasados publicó en sitio preferente una carta interesante con el título "El matrimonio Alfaro-Lasso" en que desvanecía la fábula forjada por algún enemigo.

\* "El Tiempo" ocúpase editorialmente del asunto violación de las fronteras ecuatorianas, por militares y autoridades peruanas, por el lado de Tumbes, dice que se quiere usurpar estos territorios recientemente por el río Chocraes, en territorio notadamente ecuatoriano, dice que el damnificado propietario, Balarezo, ha venido del Oro con los comprobantes de sus derechos entablados.

"El Tiempo" protesta como ecuatoriano muy enérgicamente contra los atropellos consumados y las ofensas de hecho inferidas á la soberanía nacional y promete pulverizar los argumentos recientemente en contestación del Ministro peruano á la protesta del representante diplomático Aguirre.

Por lo visto, está muy lejos de haber terminado el incidente de la manera que asegura "El Comercio" de Lima.

La Junta Científica impuso 200 sueros de multa al vapor "Itami" de la "Osama" por no retendar los despachos del Consulado ecuatoriano en Valparaiso.

Andes del mismo puerto que Ezequiel Calle ingresó en la redacción de uno de los diarios.

Extraíase en el Teatro Omedo la Compañía D'Estro.

Dentro de un mes va á Quito contratada por el Gobierno.

"El Grito" comunica que en el presupuesto nuevo colocar aumentase en 20 por ciento los sueros de directores y ayudantes, por carestía de subsistencia.

## Crónica

### Lucha por las reformas

Las vendedoras de carne, de la plaza del mercado están notificadas que si después de tres días á contar del sábado próximo pasado no ponen mesa para la venta de ese artículo serán multadas en caso de rebeldía. Estas mujeres tienen sus bancas que causan repugnancia.

### Elion merced

Amable Toledo, fue multado en 2 sueros por votar agua sucia en la vía pública, en la carrera Bolívar.

### Lección para los aspirantes

En la Pólice Municipal, fueron dados de baja por omisos en sus deberes los celadores, Elijas Balladares, Honorio Terán y Carlos Estrella.

### Informe importante

El Consejo Escolar de esta provincia ha continuado al Sr. Alejandro Mancheco, como miembro de ella, que informe acerca de las bases de desahucio é interdicción de la quinta perteneciente á la Escuela de Artes y Oficios, que tiene en la actualidad la viuda del malogrado Comandante Carlos A. López.

No dudamos, atenta la ilustración y justicia del Sr. Mancheco, que tendrá en cuenta las múltiples mejoras implantadas en dicha quinta, por el finado Sr. López, y que hará pagar, ya que se trata del beneficio de tres huérfanos.

bueno sino su buena intención. Dignátese tenerla en cuenta para disimular sus muchos defectos, y para convencerse de que el rematamiento he intentado—Dios me es testigo—aludir, sindicár ni menos ofender á nadie en particular con mis palabras: si á alguno le caen, aunque me toque cerca, mira no es la culpa. Y por mi parte confieso aquí, por derecho ineludible y con gran pena, que yo también merezco muchos de mis propios vituperios.

Hay otra cosa que roban no tanto los ladrones, los que llamamos tales, sino por lo regular los hombres honrados: el tiempo. Ese nos lo quitamos todos, los unos á los otros, y hasta á nosotros mismos, como si fuese un estorbo, como si no fuese el más valioso tesoro dado al hombre. ¡Cuántas horas y aún días no perdemos todos por desidia, por cobardía deficiente en el trabajo ó por falta de valor para acudir el yugo de las personas que nos rodean! ¡Quién no sufre al ver á los holgazanes andando de una parte á otra sin oficio, para matar, según dicen, el tiempo! ¡Y no ven que lo matan en su propia vida y su dignidad de hombres y el honor del país es que vejean! ¡Cuánto tiempo no pierden los hombres ocupados, con las conversaciones de los necios, con las impertinencias de los petardistas y con las mil demoras diarias en la calle á causa de los desocupados que le detienen á uno para tratar de política ó para hablar de otros sandeces!

A quien tiene por arma el trabajo y por su sólo capital el tiempo, es robarlo mucho quitarle su tiempo.

Ahí si estimáramos bien, si comprendiéramos el valor infinito del tiempo, puesto que siendo por sí mismo infinito si se, sin embargo, para ganar lo infinito! Ahí entonces no se lo quitaríamos á nadie ni de nadie nos lo dejaríamos quitar nunca.

Y entonces cada uno diría á sus hijos y á los niños: sed avaros, pero muy avaros del tiempo; alorad para el trabajo y para el bien los días, las horas, los minutos y con seguridad tendréis medios sobrados para ser generosos y hasta prodigos con los otros bienes de la vida. Porque cualquier tiempo que se pierda puede, con más ó menos dificultades, recobrase; pero el tiempo que se va, no vuelve nunca.

Pero notando que ya me alargó mucho y que al quitaros vuestro tiempo preciso caerán sobre mí mis propias palabras, suspendo aquí mi causado discurso, que no tiene de

M. Pardo

Estableció su taller de Joyería con Maquinaria para fabricación perfecta de Alhajas de gusto. Unico taller montado 4

Abril 29

VENEZUELA y SUCRE

LITERATURA

¿Caridad?

Nuestros obispos, nuestros pastores, se acritan a los monjes, como el vicario ó el sacerdote... venden bautizos y aguas benditas, venden sermones y medallitas, venden cilicios, venden sudarios, excomuniones y escapularios, palmas y olivos contra torpenta y otras mil cosas que el Papa inventa... sin que se agoten los artificios aguas de Lourdes, misas y oficios... pasaportes del purgatorio... linoes, reliquias, cruces, pendones y por tarifa, las oraciones; por plats sacan almas en pena con un rosario ó una novena, plata si eres, si lloras plata... Todo es vendible, todo es dinero con que le esquilman al mundo entero... ¿Qué está al rojo... ¿qué estás contento? ¿Te duermi domam en el convento... ¿Pierdes un dendo á quien hic queres? ¿Pues funerales y miserios!... ¿Vienes al mundo?... ¿Paga villano! paga si queres vter cristiano. Quieres casarte?... ¿Paga canalla! ¿Quieres morirte?... ¿Pues paga y calla! ¿Que ya va tuas muerto?... ¿Paga el velorio! y los derechos del purgatorio. ¿Temes del cielo cruces sentencias? paga al prelado las indulgencias. ¿Te condenaste?... la cosa es grave pero pagando... ¿quien sabe paga cien misas á Santa Rita... que ésta conoca la malaquita y sobre todo si es bien pagada... saca al marido del mismo infierno con un indulto del padre eterno (a).

P. F. Martí Soler, ex-padre Joaquín (Capachius).

Bosquia

Tránsito León, se encuentra presa para la averiguación del robo de especies de propiedad de D. Rafael Sierra.

Circular

Quito, Noviembre 22 de 1907. Sr. Director de Estudios de la provincia de... Con fecha 16 del presente dirigió al D. el siguiente telegrama que ratifico: «El sello que debe ponerse en el papel, timbres, estampillas y formalitas teóricas... que desgracia el Consejo Escolar,

quien debia presenciar en sesión, el acto del resello ó no enar, el efecto de una comisión su seno, levantándose una acta suscrita por ellos en que conste el número de especies habilitadas para la venta. El costo del sello de los empleados etc, deben constar en un acuerdo del Consejo Escolar, el que será elevado á este Ministerio para su aprobación. El Ministro de Instrucción Pública.—Dios y Libertad, Alfredo Monga. Contraventores.—El Sr. Comisario Tapia juzgó 54 contraventores por distintas

Infraacciones en la pasada semana. Nobleza obliga

A El Comercio de esta ciudad, al que en ocasiones conejatas los días de fendido, por creer que la prensa debetener ciertas prerrogativas, pertenecien las siguientes infracciones en la pasada semana. «No hay nada de verdad...» es el ofendido al Sr. Cronista de un periódico de esta ciudad, manifestándole que en los datos cronísticos referentes al movimiento de la policía del lugar y que se publican en aquel diario, no hay nada de verdad y que no solo ríen con ésta sino que ofenden al decoro y seriedad de la prensa. Se le amonesta, pues, á que guarde más cuidado en sus veraciones y que de no hacerlo así, será penado conforme á la ley. Lo ocurrido ha sido lo siguiente: El Sr. Intendente de Policía se dirigió al cronista de nuestro diario comunitario que habia publicado en las columnas de él, algunos párrafos de crónica, mal informados y que se trataba de evitar la publicación de alguna noticia inexacta que se dirigió á la policía. La referida nota fue contestada con la sinceridad y la cultura que á nosotros nos caracteriza y que merecía la autoridad mencionada, pidiéndole que concretara sus cargos para poder comprobar nuestras aseveraciones ó rectificarlas, caso de información errónea. Y es extraño, que el colega que no ha mucho fue multado por una falsa imputación á la misma policía, venga ahora á tratarnos de embusteros. No presuminamos de insubordinados, pero al comprobar que nuestras informaciones sea verificadas y cuando en error incurrimos, nos apremiamos á dar satisfacción, así como mantenemos nuestros conceptos cuando estamos convencidos de su verdad y fundamentación.

Acuerdo

Por la urgente necesidad de mejorar el servicio telefónico, es indispensable el cambio de cables dañados, aumentar una caja central de doscientos números y practicar varios trabajos que imputan la suma de mil trececientos sueres, para lo que el señor Ministro de Hacienda se dignará ordenar que, previos los comprobantes legales, la tesorería de esta provincia pague la suma expresada.—Dado en el Palacio Nacional, en Quito á 21 de Noviembre de 1917.—E. Alfaro.

Nombramientos Miguel Fuentes, reparador de

la línea telegráfica de Quito á Pomasqui.

Manuel A. Izandaz reparador de la línea telegráfica de San Gabriel á la quebrada de Piedras (Barch). Juan Eusebio Molestina y Eusebio Aguirre, como oficiales de la Sección de Económicas y viajero respectivamente de la oficina postal de Guayaquil.

100.000 dollars por una sugetra

Pittsburg, 8.—El doctor William & Wolf, yerno de Ma. Anzorola por un león en Kima Park, ha demandado á la compañía por cien mil dollars, suma que estima los perjuicios causados por la muerte de aquella.

Bajas

Del cuerpo de policía Nacional, fueron dados de baja los siguientes: Victor M. Ortiz, José M. Serrano y Rafael Mosquera.

Se dió de alta al batallón Carabi número 72 de Línea, al soldado César Rodríguez proscribido en servicios en el Ministerio de Guerra y Marina.

Eventuamiento con crema helada de 35 personas

Bifilto. El Intendente de Policía de esta ciudad fue informado de un caso de eventuamiento en 35 personas, de las cuales 8 fueron fatales. El caso ocurrió en el hogar de la familia Thomson número 209 West Utica Street. La Policía ha descubierta que el caso ocurrió no por mala intención de alguno, sino por descuido del fabricante de las cremas al no fijarse en las valijas en que se hacían y que era la culpa.

Necesario

La estación de policía que se ha situado en San Blas debe trasladarse al Balón ca double, ya más frecuentes los accidentes y por lo tanto, más necesaria la acción policial.

En el lugar donde la han instalado es completamente inútil, primero, porque hasta al alcanzar el servicio de la policía central y segundo, porque siempra no la haré hincapié al mercado y habiéndose ordenado por la policía que se cumpla la ordenanza al respecto del establecimiento de cantinas, se han muchas personas perjudicadas.

Setenta y nueve muertos

El Puente de Quebec se cae Quebec 30. Veinticuatro personas han traen en el día que el gran puente en Quebec se hundió en las aguas del río San Lorenzo

canando la muerte á multitud de personas. Una lista recibida esta tarde confirma el número que habia hecho sobre las rillas perdidas. Setenta y nueve personas fueron dadas de responder á la lista de los trabajadores que pudieron escapar. Elementos europeos fueron llevados á la Morga á esperar el resultado de la investigación que en su momento se ha hacer. De las 70 víctimas, 60 eran trabajadores americanos, tres de origen francés, por la Paix Brilla Company, otros para la parte de acero del puente. Algunos de los cuerpos han sido vistos á flotar en la superficie de las aguas. Lanchas, botes etc. fueron enviados á recogerlos y durante la tarde lograron extraer algunos. Noventa y nueve cadáveres fueron llevados y de ellos varios moridos.

Se sabe que el hecho ocurrió no por defecto de las obras de construcción sino en la existencia de las obras de acero. Una de las causas de la muerte de los sobrevivientes va á ser investigado. Este hombre, José Inasa, quien trabajaba con una de las guías, dice que una semana antes de ocurrir el hecho él se había presentado en un aspecto pálido y ninguno le habla dado á esto importancia pues el centro del arco (180 pies) estaba perfectamente rígido. Cuando nuestro corresponsal visitó el puente, los empleados extra, recogían mientras, piezas, piezas etc. mutiladas que eran llevadas al edificio de la Empresa. El gobierno ha nombrado una comisión de ingenieros competentes que averiguen la causa que motivó el hecho.

Espectáculo

Las noches del sábado y domingo, más función en el teatro, la empresa del señor A. del Río, exhibiendo en estas vistas del cinematógrafo Panini, que tanto ha aplaudido nuestro público y que verdaderamente es un espectáculo que no causa por la variedad de las vistas y la buena selección, así como el hábil manejo del aparato.

Vacantes

El Tribunal de Cuentas en las sesiones del 28 de Octubre último y 13 de abril del presente mes, ha renunciado que de sus cargos presentaran los señores ministros Juez de la primera sala, D. Francisco de Aguirre Ferrerola, y amauense, Manuel María Pérez, respectivamente.

Notas sociales

Continúan enfermas las señoras Matilde Oñalza de Arellano, Delia A. de Ayora y la hijita de don Amable Ortiz.

—Siguen de gravedad al señor Emilio Bollo y don José Miguel Guzmán.

—Del sur llegaron ayer los señores F. Silva, doctores N. Clemente Ponce y Nicanor Larrea, Manuel Córdoba, J. Pio Kienlé, Juan J. Pino y Alejandro Velasco. —Salieron las señoras Estela y Lola Moncayo y los señores Ablandu y Julio Montoya, Nicolás Vélez y Francisco Darango.

—Ayer partió para Manabí, el señor Ramón Alarcón, jefe político del cantón Santa Ana. El señor Alarcón vino á la capital, con motivo de los incidentes habidos en Santa Ana. Demosmos bien viaje al señor Alarcón, y que en el seno de los suyos se raponga de los quebrantos del camino.

Agencias de "El Imparcial"

A las que no han remitido el valor de las suscripciones, se suspenderá el envío desde el 1 del mes próximo; de modo que ya saben á qué atenerse los señores suscritores, cuando deseen de recibir el diario.

ATENCION!

En esta imprenta se necesi an cajistas aptos y puntuales.

Prensa Quiteña

«EL TIEMPO»

«Las cosas en claro», titula su editorial del sábado, poniendo

M. Pardo

Es el que tiene el mejor surtido de Alhajas finas de todas Clase y vende á Precios que nopermite competencia por ser comprados por él en las fábricas Europeas.

Abril 29

VENEZUELA y SUCRE

evitar la conversación y el roce con aquella gente que le parecía incivil y cuyo trato le disgustaba. Tanto hubo de manifestar su desdén, que uno de los más allegados á su padre le dijo con sorpresa: —Calixto, tu hijo es muy serio; nunca se ríe, y parece que huye de nosotros. —No, contestó el cosechero de garbanos con cierto aire de impudencia; mi hijo se ha hecho ya licenciado, y á los hombres del foro no les debe estar permitido familiarizarse con nadie. —Pero contigo al menos....., observó otro. —No seas bobo, repuso el padre; ¡eres tú que es lo mismo sembrar garbanos que revolver los papetes de la curia! —¡Ah!..... ¡ya! exclamaron todos. Pero á pesar de estas admiraciones, que demostraron cierto reconocimiento, á su interior se encendió el alma de aquella pobre gente, comprendiendo que los desdenes del novel licenciado eran arran-

ques de la más necia de todas las vanidades. Y conociendo esta debilidad de su carácter, el lector comprenderá los sufrimientos de Cristóbal de Zayas viéndose obligado á vivir en un pueblo de tan distinta atmósfera y con tan distintas costumbres.— ¡Escribiré á Elena!—No, le insistieron de su necio orgullo dominaron los impulsos del corazón; allí, donde tan á la vista tenía la pobreza de su cuna y sus oscuros antecedentes, se sentía con más necesidad de tender el velo y de elevarse á regiones desconocidas para conquistar una posición que diera brillo á su nombre. La ambición le había clavado en el alma su pedregal negro y quería escalar el cielo ó morir en la demanda. Cristóbal se acordaba de Icaro; pero no creía que sus alas fuesen de cera. La ambición le dominaba; por ella había sacrificado el amor de su hogar y el amor á su familia. ¡Podría detenerse para no sacrificar el amor de una mujer!...

sino dominar: una cintura doblada, rindiendo vasallaje, era para él el bello ideal de la humanidad.— Juzgue el lector del extravió de su razón. En el delirio de su fantasía paseábase por las calles de la corte, recostado en una magnífica carretela, cuyos briosos caballos se abrían paso por entre la multitud, imponiendo respeto á las mismas personas que casi atropellaban, sin que se atrevieran á protestar de aquel señorío insolente del bruto contra el hombre, y ponía el pie en los salones artesanos, y cruzaban por delante de sus ojos vapores de perfumes, que se elevaban con el resplandor de sus brillantes, y corría y corría su imaginación calenturienta, como potro desbocado, transponiendo ríos y montes, en pos de la ilusión que lo desvelaba y de los ensueños que lo aturdiran... Y asombrase á la ventana de su modestísima casa, estremeciéndose con el despertar desconocedor del aspecto que ofrecía la desierta calle del pueblo en que

tótal entre dientes, herido en su amor propio por la manera despreciativa con que calificaba á su padre. —¡Ser muy desagradado murmuró la pobre niña, sin comprender que revelaba á su madre lo que ésta sabía demasiado. —¡Por qué preguntó con el acento del no que quiere darse por entendiada. —Porque se va y no vuelve. —Qué te importa eso? agregó la señora con cierto aire de reprensión que estaba lejos de su pensamiento. —Me voy por pocos días, Elena; y te escribiré, si tu madre me lo permite. —¡Escribirle! observó ésta no pudiendo ya permanecer indiferente á tan directas palabras. —Me ama, madre mía! ¡que ama! ¡que lo ha jurado! —¡Y tú! —Lo amo con todo mi corazón! exclamó la joven con tono resuelto. Cristóbal sintió un calor frío extraño; aquella declaración tan

— 60 — — 61 — — 64 — — 57 —

M. Pardo

Tiene el mejor surtido de Relojes de oro, plata, acero y níquel. Relojes de pared, despertadores, garantizados. Precios de verdadera baratura

Abril 29

VENEZUELA y SUCRE QUITO.

do de manifiesto la labor anti-patriótica que se le hace al Dr. César Borja para reorganizar la Universidad. La contestación dada por el Dr. V. M. Peñalsera a la carta que le dirige aquel, evidencian una vez más, las desmedidas pretenciones que animan a los antiguos profesores de la Universidad.

— Ya nos habíamos figurado que el autor de Misión, era el Sr. Alejandro Andrade Coelle, por el espíritu de observación que ha demostrado en el estudio que acaba de publicar.

Ojalá siga ocupándose de estas cuestiones sociales, con lo cual hará un positivo beneficio a nuestra sociedad

«EL COMERCIO»

En su editorial Progreso, trata de que el puente de Cutche, que uno a la provincia de Pichincha con la de León, está al caer al río lo que ocasionaría inmensos perjuicios, y agrega que entre el municipio y el gobernador de Latacunga no han podido ponerse de acuerdo para emprender en la inmediata refeción de aquel puente, lo que es censurable.

— Inserta la Pastoral del Ilustrísimo González Suárez a las matronas y demás miembros del bello sexo para que no

vayan a la iglesia con sombreros.

— También inserta la petición de los Cayambos que publicamos el viernes.

J. LUIS CLAVIO

Celaba conatos realistas a plantaciones de cacao, cañabo, caña de azúcar, plátano, poteros, yuca etc; establecimientos agrícolas en Santo Domingo de los Colorados.

Habitación—Carretera Chimborazo No. 52. P.—22 Duro.

LAS UVAS

No vamos a tratar en este suelto de las uvas de los famosos viñedos de Ambato y de las del animalito de la finca, que por imposibilidad de alcanzarlas dijo que estaban verdos; ni menos aun de las hermosas, suculentas y jugosas que se produjeron después del diluvio universal, y que según cuenta el antiguo testamento, ocasionaron a la botrachera monstruo a nuestro buen padre Noé, sino de las finisimas licoreras y misteloras de cristal de Venecia, en forma de hermosos racimos, provocativos por su naturalidad, que tiene de venta el amigo León Dworetzky, sólo por pocos días, en el hotel Americano.

Librería Española

DE JANE E HIJ GUAYAQUIL Calle de Pichincha 415 Apartado 413.—Casa fundada en 1876

Especialidad en útiles de escritorio y material para escuelas. Centro de suscripciones. Almacén de música. Artículos para fotógrafos y aficionados. Nóbte. 16—3 m. Octubre 22.—1. m.

Agustín Albán

Compra Bonos de la Deuda Interna y liquidaciones.

Acepta poderes de los acreedores del Fisco, para solicitar liquidaciones de los Tribunales de Cuentas, Tesorerías, S. & C, mediante una comisión equitativa.

Dirigirse a Agustín Albán, carrera García Moreno, N° 45, frente a la Concepción.

LEON DWORETZKY

Tiene el honor de participar a la elegante sociedad de Quito, que acaba de llegar, con un numeroso surtido de abrigos finos y de fantasía, de los últimos modelos americanos y europeos, que ofrece a precios sin competencia.

Tiene su domicilio en el Hotel Americano

Octubre, 4 de 1907.—1 m.

Arrendamiento

Se ofrece en arrendamiento un departamento alto compuesto de once piezas, la mayor parte amobladas, situado en la plazuela de la Merced.

En esta imprenta se dará razón.

15 v—nóviembre 9.

DR. DIEGO SANCHEZ

Médico y Cirujano Carrera Sucre, frente al Banco «Pichincha» Consultas de 1 a 3 p. m.

MEMORANDUM

Santoral a Lunes, 27.—Santa Catalina, Virgen, y San Erasmo, mártires. Fases de la Luna Luna nueva el . . . . . 7 Cuarto creciente . . . . . 14 Luna llena el . . . . . 21 Cuarto menguante . . . . . 29

Correos

Salen al Sur: Lunes y Miércoles los admitidos correspondencia hasta las 3 p. m.; y los Viernes hasta las 5 p. m. en conexión con el del exterior. Salen al Norte: Miércoles y Sábado. Llegan del Sur: Martes, Jueves y Sábado. Llegan del Norte: Martes y Viernes. Telégrafos Líneas del Norte y Sur: francas. Torno de Boticas

La Sucre, carrera Sucre; El Comercio, carrera Venezuela y Guayas, carreras Guayaquil y Quito.

Mañana de las Compañías de Transporte

Compañía de Transporte Ombros: Salen Lunes y Jueves llegan Miércoles y Sábado escala en Latacunga. Rápido: Salen Lunes, Miércoles y Sábado: llegan Miércoles los Viernes y Lunes: escala en Latacunga.

The Guayaquil and Quito Railway COMPANY

Desde esta fecha se restablece el servicio de trenes para pasajeros y carga, entre Guayaquil y Chasqui y viceversa, de acuerdo con el itinerario de la Empresa.

Huigra, noviembre 12 de 1907.

Archer Harman.

VERDADERA GANGA!

Como Representantes exclusivos de una de las mejores Casas exportadoras de Vinos Blancos de España, permitidos en las exposiciones de Amberes, Bruselas, París, Mánagua y otros, ofrecemos FACTURAS hasta a seis meses plazo, mediante referencias. Venta al contado—descuento. A grandes facturas ventajas especiales.—Con dietas para viajeros también otros líneas, racho, etc. etc.

El gran sistema de ventas a plazos

Establecido por casas americanas y alemanas, honestas y rigurosas, a las cuales representamos también exclusivamente en cada región de Sud-América, es el siguiente: Se vende a plazos en pequeñas y grandes facturas: una pequeña parte, inclusive el importe de fletes, se entrega al contado, al resto se paga por meses, semanas o quincenas, y a fin trimestral en grandes pedidos. Así se envía fácil hasta a personas y familias pobres adquirir poco a poco cuanto desean. Toda familia de la Unión, sin alter de leyón.

Envíanos sin demora, pases servidos pedidos para: Ecuador, Colombia y Perú, a toda persona solvente. Los pedidos se hacen por nuestro contacto, las mercancías se embarcan a continuación de la fábrica al lugar donde reside el comprador. Servicio pronto, seguro y exacto. Los pagos se hacen en giro, cheques o el equivalente en moneda de cada país. Se dan los mejores facilidades.

INFALIBLES

Para la epilepsia y todas las enfermedades nerviosas, son las PASTILLAS DE OCHOA de cuyo admirable suceso hemos también presentadas exitosamente. Desempeñamos además todo clase de pólizas—Comisiones, Agencias y Propaganda. Domicilio: Carrera de «Chile», Casa número 4, bajos 1.º y 2.º. Hora de información: de 10 a. m. a 11 p. m. y de 4 a 10 p. m. Dirección por correo: P.O. Box 86—Quito—Ecuador. Apartado 131.—Por telégrafo «Epiq».

Quito, Octubre 2 de 1907.—p.

CINEMATOGRAFO

Exhibición los martes, jueves, sábados y domingos con vistas variadas. No se repetirá ninguna sino a petición del público.

PROXIMAMENTE LLEGARA

EL GRAN CIRCO ZIEGLER

DIRECTOR: E. OSAMBELA En su elegante y cómoda carpa, con luz propia y focos eléctricos se instalará en la

PLAZA SAN FRANCISCO

30 Artistas De Ambos Sexos CABALLOS EN LIBERTAD, PERROS Y MONOS SÁBIOS Todos los trabajos modernos y variados VEANSE PROGRAMAS Enrique Ferrer, Representante.

2 col. Nóbte. 15

A. KENNEDY

CIRUJANO DENTISTA



OFICINA: casa de los señores Alejandro y Jacinto Gangotena. Carrera Venezuela, antes Platería

VENEDORES

Se necesitan para este diario, con buenas referencias. Tip. de la Escuela de A. y O.

espontánea, tan férvida, satisfacción a amor propio, pero le traía a la memoria las protestas que había hecho a solas con su ambición para abandonar a la pobre niña en aquel momento, olvidándose de todo, seducido por los encantos de Elina, acercóse a ella, y cogiéndole una mano, dijo con tono más dramático que apasionado:

—Sabré corresponder a tu cariño; el deber me aleja de Madrid, pero volveré dentro de pocos días.

Y presentando su mano a la vida de Romero, que se había quedado entre absorbta y pensativa, añadió:

—Consuele usted a Elina y háblele de mí. La llevo en el corazón y a usted en el pensamiento, porque le debo atenciones que siempre recordaré con gratitud.

—Adiós, Cristóbal, dijo ella correspondiendo con efusión al saludo, No se olvide usted de nosotros.

—Adiós, señora. Salí del gabinete, y Elina dió algunos pasos, deteniéndose en el corredor para despedirse de su aman-

tenciones sin fundamento por cuanto le conocían todos los vecinos que le habían visto nacer, se encerró en su casa, negándose a recibir a los amigos de sus padres, que iban a prodigarle cariñosos obsequios.

Y no crea el lector que se acordaba entonces de Elina Romero; a pesar de que en la comparación había una distancia grande entre ésta y sus paisanas, tanto por su superior belleza cuanto por sus modales escogidos, la joven amante no preocupaba su imaginación, que se perdía entre las nubes de la vanidad, atravesando el espacio para ir a perderse en los altos círculos de la corte; y allí soñaba con glorias y consideraciones, con títulos y veneras, con riquezas y honores, con grandezas y dignidades. La mujer, en esa pesadilla que le atormentaba de continuo, no era más que una blanca yaga. La ambición era en Cristóbal de Zayas una pasión desbordada y un doble desec que para él exclusivamente y no para los demás; no pretendía ser útil a sus hermanos legitimando así su ambición,

El corazón de una madre Dejamos al joven Zayas en el pueblo de Ciempozuelos, rodeado de su familia y de los campesinos que le cubrían con sus francas demostraciones de un afecto tan brusco como verdadero; acostumbra Cristóbal a la muestra de cariño, a la farsa de lo que conocemos con el nombre de buena sociedad, en que los hombres se dan con efusión la mano derecha mientras que con la izquierda acarician una daga; en que las mujeres se estapan mutuamente en los carrillos el beso de Júpiter, mientras que allí en la lengua para herir a las que besan; acostumbrado también a intrar por encima del hombro a los que por su posición social ó por sus conocimientos consideraba inferiores, olvidándose de que en aquel pueblo no podía ni debía hacer os-

to sin que su madre la viera llorar. Cristóbal pasó sus labios en la mano de la joven y alzó el cielo, queriendo sin duda, ó ponerlo por testigo de la fe que se juraban, ó pedirle que le devolviera pronto al hombre que, según había dicho, amaba con todo su corazón. Después entró en el gabinete y se arrojó en los brazos de su madre, que lloró también.

Cuando Cristóbal de Zayas llegó al cuarto en que su padre le esperaba, iba tan ajitado que éste le preguntó:

—¿Qué traes? ¡Vienes aturrido!

El joven no contestó, y arrojado precipitadamente su maleta, dijo con tono seco.

—¡Vamos!

Des horas después paraba el tren en la estación de Ciempozuelos, y una multitud de personas que habían ido a esperar al licenciado le abalanzaron con fuertes apretos para significar la expresión de su cariño. Cristóbal abrazó a su madre y cedió a andar por delante, en dirección de su casa, queriénd-